

Por 30.000 colones

vendo o cambio una finca de 100 manzanas, con 10 de caña de azúcar, 15 de potrero, un trapiche de hierro con dos pailas, 24 vacas parideras, 6 novillas de 2 a 3 años, 12 terneros, un toro fino, 2 yuntas de bueyes aperados, 4 bestias, una casa para peones, una casa en el centro de Orotina, muy cómoda e higiénica y otra para troja y guardar carretas.

R. BARTH.—OROTINA

De Alajuela

Varias de las señoritas maestras de esta ciudad obsequiaron con unos helados al ex-Insp. de Escuelas don Francisco Solórzano, con motivo de su onomástico. Se reunieron en el salón del Hotel América en donde se hizo la fiesta. Asistieron las maestras siguientes: señorita Angela Jiménez, señora Emelina de Solórzano, doña Angélica de Ruiz, señoritas Lucila Agüero, Anita Fonseca, Oliva Antamirano, Emilia Saborío, Felicidad Porras, Ailx y Nelly Martínez, Adela Salazar, Lidia Guevara, Angélica de Aguilar, María del Carmen y Claudia Soto y las señoras don Daniel Zúñiga, don Jesús Ocaña, don Isaac Barahona, y los festejados don Francisco Solórzano y don Francisco González. Estuvo muy amena la reunión y fue amenizada con variados números de música y canto.

PARA ESTADOS UNIDOS

Con motivo del viaje a Estados Unidos de varios jóvenes de nuestra Sociedad hubo el viernes último un baile muy animado para despedir a los jóvenes Solera Roa y Rodríguez.

CINE

Los empresarios Lezama están trabajando con muy buen éxito en esta ciudad y procuran dar las más notables películas llegadas al país. Pronto darán "Los Siete Pecados Capitales".

VISITA

Estuvieron el domingo en ésta la estimable señora doña Sara Casal v. de Quiros y las señoritas Amelia Marichal y Adela Fernández. Regresaron el mismo día.

MERCADO

Creemos que el actual Ayuntamiento acordará derogar el acuerdo municipal en que se ordenó pesar todas las verduras y otros artículos de primera necesidad que llegan al mercado.

En vez de cobrar esos artículos por peso se debería hacer en otra forma más benigna a fin de que bajen los precios los vendedores, pues esta es una de las causas del alto precio de las verduras en ésta.

CORRESPONSAL

Pregunta

Sabemos que el Pagador General, señor Brenes Mora, presentó desde hace varios días su renuncia del cargo que desempeñaba tan a satisfacción de los hermanos Tinoco.

¿Que espera el Gobierno para aceptar esa renuncia, que debió de haber pedido?

Para el señor Brenes Mora se puede alegar cualquier gracia, pero desde luego que sirvió con tanto denuedo a la tiranía, está obligado a dejar su puesto, ya que por razones que ignoramos no lo dejó cuando cayó el Gobierno del terror.

El pueblo de Costa Rica que en estos momentos pide justicia, exige que sus intereses estén en manos ajenas por completo al anterior desgobernado.

UN TICO

Voz del progreso

Hoy tengo el gusto de hablar con todo el pueblo de Costa Rica, pueblo que ha soñado siempre con un porvenir halagüeño. Amante siempre de su patria, inclinado desde su vida libre a los destinos más grandes, orgulloso de lo que es y pensando siempre en engrandecerse cada vez más, se siente hoy con la mente y todas sus facultades libre de una pesada cadena, la tiranía y absolutismo de los tiranos Tinoco que en paz descansan, uno, en el descanso eterno y el otro en los campos de lo imposible.

Ya que Costa Rica se encuentra señora de sus derechos y viendo que empieza una nueva Era de felicidad y de adelanto, sueña y se ve muy cerca de la realización de sus sueños dorados en la libertad no solo de palabra, sino en la libertad económica.

Como todos sabemos, nuestro dinero es enviado a otros países, por mercaderías que vienen del exterior, y esa cantidad es mayor que la que recibimos por las mercaderías exportadas.

Eso viene a dejar un saldo en contra de la nación y para llegar a disminuir ese saldo o por lo menos igualar las sumas con la esperanza de tener un saldo a favor nuestro, necesitamos establecer fábricas de artículos que hasta la fecha se han importado de Europa y Estados Unidos.

Por qué no establecer fábricas de herramientas como las hay de escobas, por qué no hacer en este país el hilo, las telas de todas clases, papel, fósforos, vidrio, porcelana, sombreros de fieltro, cueros, etc?

Por qué no establecer el cultivo del trigo en grande escala, el algodón, el lino, y hacer crías de gusanos de seda, carneros etc.

El país necesita todas estas cosas que forman una necesidad imperiosa para todos y dan a Costa Rica libertad económica, aumentan su riqueza y pueden conquistar vida propia y el engrandecimiento comercial.

Paédesse disponer de la juventud para que cambie de rumbo, estudiando minería y todos esos conocimientos en lugar de abogacía, dentistería, medicina, etc.

En Costa Rica hay muchas minas de hierro, cobre, oro, plata, carbón, etc.

Si hubiera jóvenes que estudiaran minería en otras naciones, darían con su co-tingente gran empuje a las artes y a las industrias, a la agricultura y al comercio. Auxiliarían al Gobierno por cuanto esos productos mineros quedarían en el país, siendo esa propiedad exclusiva de compañías nacionales o del Supremo Gobierno y con eso quedaríamos dueños de nosotros mismos.

Esperamos en el ilustre candidato don Julio Acosta, que escuchando la voz del pueblo y a de su humilde servidor, practicará con nosotros como lo esperamos, esa fecunda labor de independencia.

JOSE UMAÑA

Elena Braun
Enfermera titulada

Ofrece sus servicios en esta capital y en provincias.
Apartado 502.

TIENDA ROMERO González Hermanos

Acaban de llegar los famosos encajes de hilo
Antes de comprar sedería vea nuestro surtido

La escuela libre UNA ESCUELA PARA OBRERAS

Cinco maestras normalistas, de esas que han consagrado todas sus energías al noble apostolado de la enseñanza; cinco de esas maestras altivas y generosas, se han dirigido, en la comunicación que en seguida reproducimos al señor Ministro de Instrucción Pública, solicitándole permiso para inaugurar una escuela para obreras.

La idea es por demás hermosa, y nosotros no le escatimamos nuestro aplauso. El ideal de la escuela libre, confiada a elementos idóneos, no es de ahora que nos seduce; de antiguo estamos encariñados con ella, y confiamos en que el señor García Monje no estorbará ese anhelo.

Dice así la comunicación:

La ciudad, 5 de setiembre de 1919.
Señor Secretario de Estado en el Despacho de Instrucción Pública
S. D

Estimado señor:

Des de hace largo tiempo venimos sustentando la idea de la fundación de una Escuela para Obreras, y en este sentido hemos trabajado sin lograr nuestro empeño por un sinnúmero de dificultades. Nuestra decisión es hoy tan firme y resuelta que ya creemos tener estas dificultades casi vencidas, y le rogamos por este medio nos conceda el permiso que la ley exige para inaugurarla el dieciséis del corriente mes. No dejaremos de añadir que con esta escuela queremos perpetuar de una manera hermosa, si cabe, el nombre del ilustre Sarmiento, ya que circunstancias que Ud de sobra sabe, nos obligaron a cerrar la Escuela Libre que con este mismo nombre habíamos abierto.

Esperando que nuestra idea sea de su aceptación, nos suscribimos de Ud. muy atentas servidoras,

MARIA F. CABALLERO
ANA ROSA CHACÓN ESTER SILVA
MARTA SANCHO F. VITALIA MADRIGAL

Propagandistas a los pueblos

Desde el próximo domingo en adelante comenzarán a salir a todos los pueblos de la República Comisiones de Propaganda política.

Se trata de que los elementos que se didiquen a estas faenas sean idóneos y hagan honor al Partido Constitucional.

Un verdadero peligro

La bomba de incendio es sacada a menudo a la calle sin causa de incendio. En estas ocasiones, la hacen marchar a velocidades increíbles aun por los sitios más concurridos de la capital, con grave peligro de los transeuntes y de otros vehículos; pues por su tamaño y su potencia barre lo que se le presente.

La Junta de Crédito Agrícola del cantón de Puriscal

Con el título "La Administración de la Tributación Directa" hemos visto un bien escrito artículo que vamos a reforzar haciendo presente: que no sólo deja de percibir derechos el fisco por los impuestos directos, sino también por aquellos que corresponden ordinariamente; y lo que es censurable, con perjuicio de intereses que al mismo gobierno pertenecen. Veamos sinó: El 25 de noviembre del año pasado hipotecó Mariano Muriillo Aguilar a la Junta de Crédito Agrícola del cantón de Puriscal, una finca por la suma de ₡ 250. Presentada al Registro de Hipotecas la escritura, la Tributación obstaculizó la inscripción por cuanto el hipotecante no había pagado el impuesto de trapiche, impuesto que hasta hoy no ha pagado; y por tanto la Junta ha quedado sin garantía. Ese daño directo al haber de la Junta, también lo ha ocasionado al del gobierno; porque la Junta con vista de esos inconvenientes se está absteniendo de dar más dinero a interés con hipoteca.

El 9 de junio del año en curso dió la Junta a la señora Manuela Montero Vega, otra cantidad igual con hipoteca de otra finca; escritura obstaculizada por la Tributación, por cuanto la interesada no ha declarado en forma sus tierras. Y la Junta sin salvaguarda en sus intereses, pero al gobierno no le volverá a entrar el tanto por ciento, porque la junta no expondrá más su crédito.

Nos quedaremos pues a la Pasiva. Si se sigue el procedimiento indicado en el artículo a que nos referimos, los morosos o indolentes al pago de impuestos, no estarán debiendo al gobierno ni las juntas (como la nuestra) tendrían su dinero en el aire, es pues a Gobernadores, Jefes Políticos o Agentes de Policía, a quienes compete el apremio; pero no que a las pobres Juntas, Notarios o Cartularios, nos quieran poner de policía, dejando sin garantía los dineros dados con hipoteca.

A ese respecto gestionamos privadamente con anterioridad al actual orden de cosas, pero no se nos atendió; y por esa desatención tenemos sin respaldar, la suma de ₡ 50.00. El Banco podrá decir del movimiento de cuentas de esta Junta y si es o no acreedora a que no se le obstaculice en sus operaciones. Así esperamos que se reusé va este negociado que hace días viene ocupando con justa razón a la Prensa, que dará franca y amplia administración a las Juntas.

Puriscal, octubre de 1919.

NICOMEDES ROJAS A.

De Redacción

Voluemos a publicar: concisión en los escritos y firma al pie de todos ellos. Los anónimos van directamente a la canasta.

Aumento de sueldos

Muy complacidos hemos sabido que con motivo de la reacción económica que se viene operando desde la restauración del orden constitucional, varias casas comerciales capitonas, han mejorado el sueldo de sus factores o emplea los equitativamente; entre ellas la de Juan Knorr hijos, tan reputada en nuestro comercio y la cual apesar de los ataques de la tiranía empeñada en arruinar a las empresas alemanas, conservó inalterable la normalidad en sus negocios.

Felicitamos a los señores empleados de dicho establecimiento por la justicia que se ha hecho a su honradez y su actividad, de parte de sus Jefes.

Acabamos de Recibir las dos Mejores Marcas de Betún

SHINOLA Y BULLY SHINE

TELÉFONO 408

SAUMA E HIJOS

APARTADO 134

VIAJE DE JULIO ACOSTA A SAN RAMON

En Palmares

Hemos llegado a Palmares después de un aguacero borrascoso. Nos acompañaba una copiosa cabalgata, y avanzamos hacia la plaza lentamente precedidos de la banda municipal. En la primera esquina, desde el fondo de un arco, una preciosa chiquilla saluda al jefe Revolucionario y Candidato Julio Acosta. El desfile se encamina hacia la iglesia, pero alguien propone que pasemos por la casa del Padre Gómez, quien sufre de amarga enfermedad desde hace días. La multitud lo ovaciona, y asoma su noble cabeza por una ventana para lanzar un grito patriótico. Frente al atrio de la magnífica parroquia hemos desmontado. El Presbítero García viene a recibir a los Libertadores y el pueblo en masa colma las naves sagradas. Y da principio el Te-Deum, la solemne acción de gracias por el triunfo justo de la República sobre las malsinas que la tuvieron ahorrada. Una orquesta lujosa toca desde el coro bellos trozos de música. Al final, en el atrio, don Joaquín Sancho da la bienvenida a los viajeros. Y el jefe ilustre que guió a la hueste patriótica del Sapoá, contesta agradeciendo el homenaje y abre su discurso en múltiples tópicos de interés nacional.

"El país quiere una renovación completa, dijo, y el Partido Constitucional la va a emprender con la misma decisión, con la misma vehemencia, con que sus representantes y fundadores alzaron las armas en la frontera para librarlo de la Barbarie. Sólo de esta manera estará compensado el sufrimiento y la ruina por que ha pasado Costa Rica; sólo de esta manera haríamos completo el homenaje a la memoria de Alfredo Volio, de Marcelino García Flamenco, de Rogelio Fernández Güell, de Carlos Sancho, de Seim Arias, de Rafael Vargas y de todos aquellos que por amar la libertad, murieron en el ostracismo o segados por la ruda cuchilla de los traidores".

Después, el General Jorge Volio, entre el aplauso caloroso del público, subió a la tribuna. Habló de la nueva política por que se orienta el país en estos momentos, y apostrofó rudamente a los hombres que ayer distinguía el favor popular; "sólo ellos son los responsables de la vergüenza por que ha pasado Costa Rica". Ellos, dice, que jamás sintieron el calor de un ideal; que sólo escucharon a voz disociada del personalismo; ellos, que en la mayoría de las veces, convirtieron los intereses de la República en una ruina empresa del beneficio particular. El Partido Constitucional—continúa—que tiene el frente a un ciudadano tan probo y tan limpio como Julio Acosta, ostenta un amplio programa de reformas efectivas y aspira a encauzar la vida de la República por normas nuevas que sólo tiendan a las justas llamadas de un ideal.

El Presbítero García, que había oficiado el solemne Te-Deum, dijo también bellas y patrióticas frases que el pueblo escuchó con respeto y entusiasmo.

La recepción

De la iglesia se encaminó la manifestación, encabezada por la magnífica banda local, hacia la casa de la Municipalidad, en donde se tenía preparado un nuevo agasajo a los viajeros. Finos licores, cervezas, refrescos, pastas y tostones se sirvió a los concurrentes, mientras se vitoreaba al Candidato del Partido Constitucional, al General Volio, a los Revolucionarios.

No querría pasar adelante sin hacer notar la impresión que nos produjeron las leyendas de los arcos que cubrían el paso de los representantes de la Reivindicación Nacional. Ningún asomo de politiquería en su sentido hondo y patriótico. "Gloria al grito del Sapoá", decía el primero. Nada más. Y era suficiente. Gloria al grito que encendió en los corazones nobles el lampo de una esperanza; y que dió más tarde el 13 de junio y las brillantes jornadas que sellaron el triunfo de la justicia. En tres severos, retundas, dos cifras 1821-1919, decía mejor que un épico canto, de

los trasuntos más altos de nuestra Libertad.

¡Loda la mano generosa que escribió tan simbólicas leyendas!

El banquete

El señor Acosta, el General Volio y Comitiva, pasaron luego a la casa de don Mario Urpi, en donde se les ofrecía un banquete. Hacer el elogio de las succulentas viandas, de los exquisitos vinos, sería empresa larga. Con los acompañantes del señor Acosta y del General Volio se sentaron a la mesa el señor Urpi, don Buenaventura Méndez, don Leopoldo Rodríguez, don Alberto Selera, el Coronel Tobías Ramírez, Manuel Vásquez, Napoleón Vásquez, el Coronel Lorenzo Cambronero y algunas otras distinguidas personas de la localidad. Durante el banquete, una espléndida orquesta estuvo tocando bellas selecciones.

La retreta

Como a las 8:30 de la noche y mientras en los salones de la casa del señor Urpi se bailaba animadamente, la Banda Municipal dió principio a la retreta con que se obsequia al caudillo de la Revolución. Se había escogido un dilicto programa que fué ejecutado con la donosura que ha acreditado justamente a la Banda de Palmares, como una de las mejores de la República. El pueblo, aglomerado en la esquina, vivió a Julio Acosta y a los Revolucionarios.

Una visita

El Candidato del Partido Constitucional y el General Volio, acompañados de varias personas, estuvieron a visitar al Padre Gómez, para hacerle presente los mejores votos por su mejoría y a decirle de la gratitud con que recibían el agasajo de este prócer y vibrante pueblo, del cual era noble pastor. El Padre, que con las impresiones del arribo de los ilustres viajeros a Palmares, había tenido un favorable cambio en su salud, agradeció emocionado las palabras del

Caudillo, y les dijo de su simpatía y de la admiración del pueblo palmareño por la noble causa que emprendieron desde Sapoá.

Las serenatas

Julio Acosta y parte de la comitiva se alojaron en la casa de don Mario Urpi. El General don Jorge Volio, Billo Zeledón y García Solano en la del Padre Gómez. A media noche, sendas serenatas fueron ofrecidas a los viajeros.

No sería posible decir en esta ligera reseña, de todos los detalles que forman la gran fiesta con que Palmares recibió a los Libertadores y que ha resultado una de las más cordiales y entusiastas que se les haya tributado.

Hacia la ciudad procer

La mañana despejada y azul, se ha vestido de fiesta con las galas áureas del sol. En tanto que tomábamos el café en casa de este gentil don Mario Urpi, que se ha empeñado en darnos otro banquete, oímos las aclamaciones de una *avanzadilla* de jinetes ramonenses. Son Lencho Carvajal, aquel mozo bizarro que el 22 de febrero se portó tan gallardamente; Romano Orlich, vibrante revolucionario; Tulio Gamboa y muchos otros que llegan en caballos impetuosos a decir el saludo efusivo de la ciudad hidalga y a acompañar a los bravos campeones de nuestras libertades en el triunfal desfile. Las bestias nos esperan. El General Volio aparece en su caballo nervioso y fuerte, mientras la multitud lo aclama. Y la comitiva se pone en marcha. Apenas hemos ascendido a la cima, cuando, frente al espectáculo magistoso de la ciudad que se extiende entre la verdura del valle, una cabalgata de más de 1500 jinetes irrumpe en calurosas aclamaciones y en vivas al ilustre ramonense Julio Acosta, quien por mandatos del Destino irá a la Presidencia de la República a continuar la obra liberadora que comenzó en la frontera. E entusiastamente delirante. La cuesta que conduce a la población

ha florecido en gallardetes y palmas, y una sola vibración conmueve a todos los corazones.

En la primera esquina de la ciudad, al pie de un arco sugestivo, un niño dice al conterráneo esclarecido de la alegría de San Ramón al estrecharlo hoy entre los brazos de sus hijos, y las escuelas con argentino timbre le cantan el Himno de Costa Rica con devoción patriótica, mientras la multitud, enorme, alborozada aclama a los viajeros, entre el rumor venturoso de las campanas y el ruido de bombetas y recámaras. Y el desfile se inicia. Van adelante las escuelas, Julio y el General Volio; después el público y por fin la cabalgata. En el trayecto arcos de triunfo ostentan saludos expresivos, y de las casas, adornadas con ramas verdes y banderas, arrojan flores y palmas a los libertadores. Antes de doblar la esquina de Lencho Carvajal para dirigirse a la casa de doña Adelina v. de Acosta, donde se alojaron Julio, el General Volio y Comitiva, los revolucionarios ramonenses levantaron un bello arco a cuyas bases se representaba, en un cuadro plástico, a la Patria, simbolizada en una mujer vencida e infamada bajo el látigo del Sátrapa bicéfalo.

Los discursos

Desde una tribuna, levantada frente a la casa en que se alojaron los libertadores, don Florentino Lobo dió en nombre de la ciudad, la bienvenida al caudillo del movimiento libertador. Don Arturo García Solano, desde el balcón de la propia casa habló para expresar su admiración y su agradecimiento por este pueblo que es el suyo, por esta hidalga tierra que con el mismo fervoroso entusiasmo que recibía a su hijo preclaro se había lanzado ayer a la reconquista de los derechos ciudadanos mancillados por la pesuña del salvajismo entronizado. Recordó a los Libertadores que se encontraban en el seno de la revolución, en la tierra de las viriles arrogancias, que hoy los estrechaba cordialmente contra su pecho, porque

en ella cada una de sus proezas tuvo un eco vigoroso en cada brazo que se levantó contra los bárbaros, y una sonrisa en el corazón de cada mujer que los bendijo emocionada.

Al finalizar su discurso nuestro compañero de Redacción, y entre el vivo aplauso de los manifestantes, se lanzaron calurosos vivas a "El Hombre Libre", que nosotros agradecemos desde aquí.

Luego habló don Julio Acosta. "Nunca creí que pudiera llegar a esta ciudad de mis mejores cariños, aclamado como futuro Presidente de la República; comencé diciendo. La fortuna ha querido que fuera en la persona de un ramonense en quien el pueblo de Costa Rica quisiera premiar el esfuerzo y la abnegación de aquellos valientes que estuvieron conmigo en las luchas por libertar al país de los hombres diabólicos que la mantuvieron infamada durante treinta meses. En nombre de ellos, por la memoria de Alfredo Volio, de García Flamenco, de Rogelio Fernández Güell, de Carlos Sancho y de todos los que murieron por la causa libertadora, recojo hoy este cordial homenaje de mis conterráneos". Y en medio de la aclamación más fervorosa, presentó a los revolucionarios que lo acompañaban: al General Volio, que se batió como un pujante león en todos los momentos en que se necesitó de su brazo fuerte; a Tuto Quirós, a Palavicini, a Imery, a Chichí Bolaño y Amadeo Vargas. Cuando finalizó el Caudillo su vibrante discurso, la multitud lo ovacionó largamente.

Enseguida se irguió en la tribuna el bizarro Jorge Volio. *El aire se pobló de manos y sombreros* y su nombre cruzó por todos los corazones para encenderse en los labios con emoción patriótica. Mejor que un discurso político, sus palabras fueron una oración cívica en la que enalteció la altivez y la virilidad de San Ramón. Recordó que fué aquí donde vivió perennemente el espíritu de la patriótica insurrección que derrumbó a los Tinoco; y dijo que para fortuna de la República existían "Cartago en Occidente y San Ramón en Oriente como las máximas Atalayas sobre las cuales descansaba, a modo de un arco soberbio, el honor de Costa Rica". Es iadecible el entusiasmo que produjo este discurso del General Volio; mujeres, niños y hombres lo vitoreaban con frenesí y vivaban a Cartago, la ciudad hermana en la gran lucha, hacia la cual, en aquel momento, volaron nuestros corazones.

El Te-Deum

A la cabeza de la enorme multitud desfilaron el Caudillo, el General Volio y los demás revolucionarios que los acompañaban, para encaminarse al solemne Te-Deum. La Iglesia había sido bellamente decorada con flores y cortinajes. Ofició la expresiva ceremonia el prestigiado Padre Camacho, que desde hace pocos días ejerce el Curato de esta ciudad y que sin embargo ya cuenta con el cariño de todos los ramonenses.

Desde el coro, voces dulces cantaban los litúrgicos psalmos y una magnífica orquesta regaba por las alegres naves el amoroso reguero de sus armonías.

El almuerzo

Después de haber asistido al Te-Deum, el Candidato señor Acosta y Comitiva, concurrieron al almuerzo que les ofrecía la Municipalidad, en casa de doña Adelina v. de Acosta. Se sentaron a la mesa: don Julio, el General Volio, don Francisco Orlich, don José María Zeledón, Director de nuestro Diario, don Nicolás Orlich, don Samuel González, don Rodolfo Imery, don Arturo García Solano, don Macario Valverde, don Amadeo Vargas, don Joaquín Lizano, don Arturo Quirós, don Benjamín Salas, don Nautilio Acosta, don Federico Salas, don Florentino Lobo y algunos otros caballeros.

Nota de la Redacción

Por exigencias del formato y muy a pesar nuestro, nos hemos visto precisados a cortar en esta parte la publicación del resto de la crónica anterior. Ello será mañana.—A. G. S.

El cantón de Carrillo con las huestes constitucionales

El que suscribe Prosecretario de la Directiva del Partido Constitucional, certifica: Que en acto correspondiente la Directiva de Filadelfia acordó: Declarar candidato a la Presidencia de la República en el próximo período a don Julio Acosta García. Nombrar al Licenciado Antonio Alvarez Hurtado, Director General de la política en el cantón e iniciar como Candidato a una de las diputaciones por Guanacaste al joven Ramón Leiva Cubillo. Filadelfia, 2 oct. 1919.

VÍCTOR PICÓN.

A Antonio Alvarez Hurtado.

San José. Directiva Carrillo, así: *Tiladelfia*: Presidentes Honorarios: Francisco Vargas, Dionisio Rivas, José María Obando Angulo, Ramón Leiva, Carlos Canales, Santiago Angulo, Agustín Pizarro, Julián Quesada Moya, Blas Piña, Rufino Centeno; Presidentes efectivos: Francisco Cubillo Incer, Presbítero Ildefonso B. dilla, Manuel Bonilla, Roberto Barquero; Secretarios: Leonarido Ortega, Lázaro Centeno; Prosecretario: Víctor Picón; Tesorero, Ramón Canales; Jefe Propaganda: José María Espinosa, Joaquín Salazar, Agustín Obando, Sabas Obando, Juan Leiva. *Palmaria*: Presidentes Honorarios: Juan Vargas, Onofre Acevedo, Rafael Angulo, Juan Acevedo, Teófilo Vargas; Presidentes efectivos: Juan Morales, Leandro Castañeda, Carlos Díaz, Máximo Flores; Jefe Propaganda: Abel Miranda, Horacio Vargas, Juan Rosales; Secretarios: Liborio Flores, Pilar Pizarro; Tesorero: Roberto Vargas; *Sardinal*: Presidentes Honorarios: Domingo Gutiérrez, Jesús Cascante, Valentín Jaen, Jesús María Argente, Gabriel Calderón, José María Peraza; Presidentes Efectivos: Gustavo Duarte, Eustaquio Pizarro, Baltazar Carballo, Isaac Pizarro, Pablo Antonio Rivas; Secretarios: José Venelio Contreras, Tito Rivas, Aníbal Canales, Sixto Vallejos; Prosecretarios: Ramón Solano, Sebastián Canales, Tesorero, Andrés Ugarte; Jefe de Propaganda: Rosendo García, Manuel Gutiérrez, Tránsito Contreras, Norberto Carballo, Angel María Gutiérrez, Armando Robles, Víctor Carballo, Luis Masís.—Mañana transmito la de Belén. Vocales que son numerosos irá por correo. Dígame si ya conoce la de Liberia.—Adriano Urbina.

Baile en casa de familia

Para mañana en la noche un grupo de jóvenes ha preparado un suntuoso baile en casa de don Alberto Quesada.

Hospitatoria como ha sido esa casa para todos las expansiones de una multitud de jóvenes, amigos de ese hogar, la fiesta colmará los anhelos de los iniciadores.

A don Julio Acosta

Quisiera ser poeta para cantarte; Quisiera ser escultor, pero un escultor que mode ara tu efigie, no en el granito que inmortaliza a los héroes, sino en el corazón de todos los costarricenses;

Quisiera ser mármol para que conmigo se formara un pedestal;

Quisiera ser bronce para que se me fundiera y se formara la estatua de Libertador de esta tierra bendita y hermosa; Quisiera que mi corazón fuera un jardín en el cual se cortaran las flores para tejér la corona que la Patria agradecida colocará sobre las sienes de su hijo predilecto!

¡Tanto deseo!

Desgraciadamente no soy otra cosa que el último costarricense, pero eso me basta para dirigirte mi saludo efusivo, ¡Oh, Libertador!

ISMAEL JIMÉNEZ CASTRO.

Octubre de 1919.

Sensible duelo en Nicaragua

En todo Nicaragua y en especial en León, ha sido muy sentida la muerte del Doctor Venancio Montalván, hijo del actual Ministro de Gobernación, uno de los hombres más ilustres al señor Presidente Chamorro. El joven Montalván había sido educado en Europa y EE. UU. del Norte, uno de los mejores dentistas de Nicaragua. Con motivo del Ministerio de su señor padre, el Dr. Montalván tuvo que dejar su clínica para atender las haciendas que con tanta honradez y laboriosidad ha formado en la región occidental y cerca de la frontera de Honduras. Al pasar uno de los caudalosos ríos de aquella región encontró la muerte el joven Dr. Su cadáver fué al fin encontrado y llevado a León, donde le hicieron honrosos funerales. El Jefe Político declaró duelo oficial en la metrópoli. El Dr. Montalván era hijo de una respetable matrona, hija del Dr. don Constantino Herdedia, que hoy vive en Costa Rica.

Herida de amor

Cine en el Edificio Metálico. Se refirió el prendedor de brillantes obsequiado por una dama josefina a las maestras cesantías.

Fiesta a un revolucionario

Un grupo de amigos obsequiaron al joven revolucionario don Manuel Polanco el día 12 del corriente mes con un te y un baile en honor de ellos, que han luchado por nuestra libertad. La ración agradecida no pudo olvidarse y les tributa palmas flores, a ellos que sin aspiraciones de nada lucharon por una Costa Rica que amamos tanto. Gloria a los héroes, que defienden a su patria.

Invitación general

El Partido obrero Conquista y Derecho Constitucional, invita a todos los obreros y al público en general, a una reunión general que se efectuará el viernes 10 de octubre a las 7 p. m. en el Teatro América.

Será presidida por el señor don Julio Acosta y harán uso de la palabra por su orden los señores: don Gerardo Matamoros, don Julio Acosta, don Ovidio Rojas, don Arturo Volio, don Aníbal Amador.

NOTA: También se pone en conocimiento que si algún otro obrero quisiera hacer uso de la palabra, con el propósito de unificación obrera se sirva pasar donde don Mariano Struck para su efecto.

Serenata

Señor Redactor de "El Hombre Libre" La orquesta Moya y Fonseca tiene el honor de participarle que el 19 del presente mes se dará una serenata en casa de don Rafael Moya, dedicada a su señora esposa por su onomástico.

Ceniza

Ayer ha sido un jueves... de ceniza. El trazo ha vomitado sobre la Meseta Central una lluvia negra de esa sustancia, nublando en ciertos momentos la luz del sol.

Nada será la molestia que produce en los ojos esa ceniza y lo que daña los trajes, es que perjudica los sembrados, sobre todo los pastos de los potreros.

Ya tienen pretexto los lecheros para elevar el precio de la leche.

Directora del Asilo Infantil de Limón

En Limón, mediante una suscripción pública que alcanzó una gran cantidad, se fundó el Centro de Beneficencia que se llamará Asilo Infantil de Limón.

El permiso para su inauguración ha sido concedido, y para regentarlo ha sido nombrada como Directora la señorita Elena Braun Bonilla, con cuyo nombramiento se le rinde justicia a sus méritos.

Felicitemos a la señorita Braun y la sociedad Limonense por tan feliz iniciativa.

El Constitucional

Con este nombre comenzará a circular hoy este bisemanario, órgano oficial del Partido de su mismo nombre, redactado por don Rutén Coto, don Otilio Ulate y don Ramón Rojas Corrales. La Administración ha sido encargada a don Joaquín Lizano.

Este primer número trae un manifiesto del candidato señor Acosta, y otros artículos de importancia.

Es de pequeño tamaño, pero constará de ocho páginas.

Saludamos cariñosamente al colega.

Palpitaciones Nacionales

Hay que ir a San Ramón para darse cuenta de lo que allí fue la tiranía. Nosotros los que vivimos en el corazón del país, no tenemos sino vaga noticia de los crueles violencias a que estuvieron sometidos los habitantes de aquella región privilegiada que fue un oasis de la cultura y de la dignidad en la inmensa ignominia que el régimen de los Tinoco extendió sobre Costa Rica.

Hay que ir allá con el ánimo abierto a toda observación, como fuimos nosotros, para saber del gran dolor que aún queda reflejado en todas partes, y para sentirse acudido, electrizado, por aquella delirante reacción del alma popular hacia la dicha ante los despertares de la libertad.

Hay que ver el parque destrozado por la caballería de los huilanos que en aquel lugar acotumbraban pastar, para darse una idea del negro plan de humillación que religiosamente cumplían los militares destacados sobre aquella ciudad. Hay que ver los establecimientos comerciales aún exhaustos por el saqueo más despiadado. Hay que preguntar al labriego por la yunta de hermosos bueyes alazanes que eran su orgullo y desaparecieron una noche del potrero o por la yegüta de patas blancas que era una novedad por lo valiente y cargadera, ausente ya para siempre del corral. Hay que asomarse a las trojes antes repletas y las sementeras enmontadas que antes estuvieron cubiertas de hortalizas y maizales. Hay que entrar al Palacio en construcción y a la casa de escuela y a todas las oficinas públicas de la ciudad, para pensar allí en los estragos de una larga y formidable guerra de conquista.

No queda, un lugar en San Ramón donde no esté marcado el puño de la demencia criminal que ayudaron a alzar sobre el país los hombres que en él fueron tenidos como sus primeras notabilidades.

Hay que visitar los hogares de los hombres que, arrastrados por la violencia hacia los campos de la matanza, no regresaron al nido deshecho de sus amores; o de los que hostigados por la rabia de los sayones, cruzaron las montañas y encontraron en ellas un eterno desahogo; o de los que al defender sus hogares durante los asaltos nocturnos a que fueron condenados casi in excepción todos los de la ciudad, fueron vilmente asesinados.

Sí, hay que ir allá a empapar el pensamiento y el corazón con el recuerdo de esos incontables sucesos, para comprender la enormidad de la desgracia que combatió a ese pueblo y toda la amplitud del gesto altanero y heroico con que supo resistir desde el primer momento como una fortaleza Inconmovible.

Hay que declarar después, con la íntima satisfacción con que ahora lo hacemos, que San Ramón fue la plaza fuerte del Derecho en esta sistemática invasión de la inmoralidad administrativa que redujo a escombros al país, que San Ramón ha dado al pueblo de Costa Rica la más alta lección de civismo de los actuales tiempos; que San Ramón merece y ha conquistado en lid gloriosa todos los adelantos con que el Estado quiera dotarla en premio de su hermosa conducta; que San Ramón es la "llave de oro de la dignidad costarricense".

Y así que nuestro Congreso libremente electo y juiciosamente escogido haya formulado tal declaración, que hechos concretos la consagren.

De ello nos ocuparemos en sucesivas ediciones. Porque es preciso que la ciudad heroica, la que más numerosos y mejores elementos aportó a la protesta armada del Sapoá, la que respondió con mayor entereza al llamamiento de febrero y la que castigó en todo momento con su repulsa social, silenciosa y terrible la desvergüenza de los corruptores, sea significada especialmente para que constituya lección perenne dentro de las fronteras de la Patria.

—o—

Repetimos que la elección de diputados que se acerca es de lo más trascendental que nuestra Historia recuerda.

Vientos impetuosos de renovación soplan de todos lados, y a esta hora única convergen para obtener solución los más complejos problemas de la vida nacional. Nunca, pues, como ahora son precisos la discreción y el absoluto desinterés.

Que callen por ahora las oscuras discordias lugareñas ante la gravedad de la situación que es preciso afrontar en la próxima legislatura. Que se arrinconen a rumiar su eterna esperanza, las ambicioncillas parroquiales que aprestan siempre su red o su anzuelo para arrojarlos en todos los comicios. Y sobre todo, que quiebre y arroje sus armas herrumbradas esa casta de hombres acomodaticios y serviles, insolventes morales, que han venido vendiendo el país a cuanto especulador político o comercial quiso utilizarlos.

Sí, que renuncien estos o todo nuevo intento, porque el país está de pie dispuesto a exterminarlos. Las asambleas populares, de acuerdo con los ciudadanos del Supremo Directorio del Partido, formularán las respectivas papeletas para lanzarlas bien pronto a la prueba del análisis. Y es cosa sabida que la elección previa de las asambleas ha de basarse en primer término en la sanción para todos aquellos que en alguna forma fueron sostenedores o auxiliares de la tiranía.

Cierto que ya se mueven con actividad los intrigantes políticos, mangoneadores de todos los tiempos, y que ella hace retraerse con cierta desconfianza a la parte humilde y sana de la nación. En algunos de los pueblos que hemos recorrido acompañando al Candidato del Partido Constitucional, creímos advertir ese retraimiento motivado por la urgencia con que ciertos elementos desprestigados se abalanzaban a los primeros puestos en el homenaje tributado a los libertadores. Pero podemos asegurar que tales manejos son estériles y que el próximo gobierno que condensará todos los ideales de la revolución prescribirá de su seno aquellos elementos. Seamos cuerdos. Seamos desinteresados. Seamos patriotas. Hagamos la República!

JOSE MARIA ZELEDON

Reunion en la Escuela de Adultos

Hoy, 8 de octubre de 1919. Como una forma de conservar y de robustecer nobles tradiciones de la Escuela Normal de Costa Rica, como un medio de mantener vivo el espíritu de la institución hemos dado cita a todos los alumnos del establecimiento para el próximo domingo 12 de los corrientes a las 12 del día.

Para la Asamblea General que con ese motivo habrá de verificarse, me es muy grato hacer a Ud. la más cordial invitación.

Las relaciones del establecimiento con Ud. y la razón de ser del festejo, nos hacen esperar el honor de su visita.

El Secretario,

FAUSTO COTO MONTERO

EN ADELANTE

sólo serviremos suscripciones en los lugares que no tenemos Agentes, pagando adelantado.

SUPPLICAMOS

a los Administradores de Correos ordenar a sus subalternos poner a los periódicos el sello de la oficina, para saber de dónde los devuelven.

La Administración

Un número de última hora en la velada de anoche

El "Diario de Costa Rica" se duele de que no pudiera entrar en el programa de la velada, a Fernández Güell, una Romanza, cantada por la artista Sta. Luis Montero, música de don Enrique Jiménez Nuñez y letra del poeta Soela.

Dichosamente a última hora ha sido posible intercalar ese bello número, y va de esa manera reformado el programa fue publicado en nuestra edición de ayer.

Elección popular para un Jefe Político

Anda mal informado el "Diario de Costa Rica" cuando, al hablar del nombramiento de Jefe Político en Tibas, por elección popular, dice que ese acto no tiene precedentes.

Seguramente el colega no nos ha hecho el honor de leerlos, pues en una de nuestras últimas ediciones nos referimos a la decisión del Ejecutivo en hacer por tal procedimiento la elección del Jefe Político de Montez de Oro. Por cierto que de ello hablamos como de un triunfo de nuestro Diario, pues fue mediante su gestión que aquellos vecinos se hicieron oír del Gobierno, e, que, con muy recto sentido los ha complacido.

AVISO

No serviremos suscripciones por días.

La suscripción se sirve de 1 a 15, de 15 a 30 o de 1 a 30 del mes.

El suscriptor que desee retirarse, debe hacerlo en los días arriba indicados a fin de no tener luego dificultades.

Viva Cebadilla Acostista

Turrúcares, 7 de oct. de 1919
A "El Hombre Libre"
San José

Los vecinos de Cebadilla, amantes de las causas del Pueblo, acogen con entusiasmo la candidatura del Preclaro Hombre Público don Julio Acosta, y trabajarán con denuedo por esta Causa.

Directiva de Cebadilla: *Presidentes Honorarios*; Miguel, Marcelino y Ramón Agüero, Ricardo Rojas, Juan Gómez; *Presidentes Efectivos*; Carlos Añello, Benj. Fernández Pedro Agüero, Carlos Jiménez; *Secretario*; Santiago Agüero; *Prosecretario* Antonio Agüero; *Jefes de Propaganda*; Alberto Arias, Jesús Ureña, Pedro Gómez; *Vocales*; José Brenes, César Morales, José María Agüero, Elías Araya, Francisco Sot, J. Naro Soto, Ramón Calvo, Heiberto Fernández, Emilio Contreras, Ezequiel Añón, Clemente Alvarado, Tito Gómez, Clemente Oreamuno, Rafael Morales, José Sandoval; Siguen como 75 adhesiones.
¡Viva Cebadilla Acostista!
V. M. Flores, — Delegado del Partido.

Se compra ZINC usado en buen estado y una descascaradora de arroz — F. RUDÍN — Orotina. — N° 13.

Partido Constitucional

Las Oficinas de Dirección General y Propaganda del Partido Constitucional se encuentran instaladas en la casa de Adolfo Bonilla, costado norte del Parque Morazán.

San José, 9 de Octubre de 1919

Vida Social

HOGAR DE FIESTA

El hogar de los esposos Padilla Willis, recién venidos al país, está de gala por el nacimiento, con toda felicidad, de la primogénita. Que sea muy feliz.

ENFERMAS

Ayer fué trasladada al Hospital de San Juan de Dios, donde será operada hoy de apendicitis, la señorita María Teresa Villegas. Deseamos que el resultado de la operación sea muy satisfactorio.

La estimable señora esposa del Licdo. don Marciano Acosta se encuentra enferma. Ojalá restablezca pronto.

VIAJEROS

De Alajuela estuvo ayer entre nosotros don Eusebio Rodríguez.

—De Orotina llegó a esta el Presbítero Ramírez.

—De Puntarenas, el Presbítero Carmona.

—De Atenas el doctor Figueres.

—De Escasú vino don Eduardo Prutti.

PROXIMA BODA

"Alberto Rampazzini y Rosa de Rampazzini tienen el gusto de participar a Ud. el próximo enlace de su hija Elisa con el señor don Joseph Hutchingson." Dicha y paz para el nuevo hogar.

Movimiento Diario

SANTORAL

Viernes 10. — Santos Daniel, Florencio y Víctor, mr., Paulino, ob y Francisco de Borja, duque.

EFEMERIDES ASTRONOMICAS

Luna llena: perigeo el 11 a las 4 54 a.m.

MAREAS

Pleamar: playa de Punt. a las 3.22 a.m.

DIA HISTORICO

10 de octubre de 1605. — El Capitán Diego de Sojo y Peñaranda, Teniente de Capitán General de Costa Rica, por comisión del Gobernador Ocón y Trillo, funda a orillas del río Tarire (Sixola) la ciudad de Santiago de Talamanca, repartió solares, nombró el Cabildo, encomendó los indios y le señaló por límites a la ciudad desde el río Tarire hasta el Escudo de Veragua.

10 de octubre de 1782. — El Obispo Tristán, estando en el barrio de La Lajuela hizo seguir una información en la cual Lorenzo Loria de 60 años, dice: "que siendo como es, Alcalde de prevención de dicho sitio, por razón de su oficio, y por haber vivido con casa abierta en el de La Lajuela, tiene cabal conocimiento de todos los vecinos que hay en los cinco barrios y que le parece que poco más o menos serán doscientos y cincuenta los cuales cultivan su tierra y tienen sus ganados que aunque no son muchos, con ellos lo van pasando.

NACIMIENTOS

Victor Manuel, de Víctor Aguilar y Lidia Rojas.

Juan Luis, de Juan Luis Campos y Juana Villalobos.

Eduardo, de Juan Rafael González y Angela González.

José Antonio, de Juan Araya y Ramona Soiano.

Innominada, de Adela Gómez.

PASAPORTES

Herbert Watson, para Canadá

Miguel E. Mora, para Sixola

Rosalía Gutiérrez Soto, para Nicaragua

Frieda Goecklen v. de Braun, para Alemania

Ignacio Martínez Durán, para Nicaragua

Augusto Bidley, para Honduras

Napoleón Villegas, para Estados Unidos.

María Booch, para Alemania.

DEFUNCIONES

Manuel Miranda, 73 años, Guacoechea

Innominada Gómez, de San José

Consuelo Canet, 27 años, San José

POTRERO

A dos horas al Norte de Alajuela, clima frío, vendo finca de 113 manzanas, con más de 60 manzanas de potrero que no seca de verano, buenas aguas y buen camino. Precio \$ 12,500-00. Dirigirse apartado 873, San José — GASTON MARTIN

TEATRO TEBOL

Viernes 10 de Octubre
Hoy! Los episodios 12, 13 y 14 de la emocionante serie:

La Baía de Bronce
y estreno de la divertidísima cinta en dos partes:

EL HOMBRE de las ESPOSAS
Domingo próximo: Gran éxito
"Poder Soberano"

TEATRO MODERNO

Sábado 11 de Octubre
Reprise de la sensacional obra de Franklin Farnum, en 5 partes

La Confesión del Culpable
y la chistosa film en 2 partes

Los Apuros de un Forastero
PRECIOS
Luneta o Butaca: 50 céntimos

Telegrama

San Juan del Sur, 9 octubre 1919

Director Gral. Telégrafos
San José

Ruégoles tomar nota que ya no hay restricciones sobre mensajes cabiográficos para Francia. La censura está abolida en dicho país — W. G. H. Cross, — Jefe del Cable.

Notas corridas

Se proroga por cinco años más la sociedad colectiva "Alfredo Mata y Compañía", que trabaja en este país y de la cual son socios únicos don Alfredo Mata y don Francisco Alvarado.

Se encuentra vacante la plaza de maestro de Potrero Cerrado, Provincia de Cartago, y para la cual se preferirá un maestro titulado, y en su defecto uno aspirante pero con larg práctica. Las solicitudes deben dirigirse a don Nicolás Sáenz, Inspector de Escuelas del Circuito 2°.

Ha sido disuelta la sociedad Mercantil y Comandita que giraba en Grecia bajo la razón social "Otto Kopper y C°", quedando el activo y pasivo a cargo del señor Kopper.

Inventario minucioso

El activo Administrador del Ferrocarril al Pacífico, está ocupado en la elaboración de un minucioso inventario, pues quiere saber exactamente qué es lo que tiene el Ferrocarril, en otras palabras, qué se salvó del naufragio.

Menudo empeño ha echado sobre sus hombros el amigo Gómez.

Papas baratas para las ventas municipales

Don Leonidas Peralta ha vendido a la Gobernación para ser vendidas en los puestos de venta que se han establecido, algunos quintales de papas moradas, a dos céntimos y medio la libra. El quintal podrá venderse a \$ 2.25, precio mucho más bajo del en que ahora se vende, que es \$ 4.00.

El señor Peralta no hará gran negocio con esta venta, pero facilita el abarataamiento de la vida.

Se fueron sin pasaporte

El empleado que en la Gobernación de esta Provincia está encargado de la expedición de los pasaportes para el exterior, ha venido a decirnos que no es justa la queja contra ese Departamento por hecho de haber visado el pasaporte del niño Manuel Hernández y de otros menores que con él se fueron, puesto que, para salida de todo ese grupo de centroamericanos, al cual se agregaron esos niños, el Ministerio pasó una nota general y no hubo necesidad de pasaportes generales.

Complacemos al señor empleado.

NOMBRAMIENTOS

Don Luis Jiménez Alpizar ha sido nombrado Agente de la Tributación Directa en Limón.

—Don Célmo Bolaños fue nombrado, por orden general de ayer, Secretario del Cuartel de Artillería.

Felicitemos a los nombrados.

Se necesita un joven de 18 a 25 años para trabajo de oficina en Limón. Debe ser bueno para números y presentar recomendaciones. Formará R. Castro, aserradero Wolf, de 7 a 8 a. m. y de 5 a 6 p. m. — N° 16

HOTEL CONTINENTAL

Atendido personalmente por su propietario JULIAN PASTOR

LA COLOMBIANA

Es la Zapatería preferida por las personas de buen gusto
 Importa directamente sus pieles

Venta de material arreglado

Telef. 751

Ap. 969

¡¡REVOLUCION!!

En el establecimiento LA TEMPESTAD encontrará Ud. un variado surtido de mercaderías importadas directamente y a precios ridículos.
 En esta casa encontrará el cliente, fuera de la legalidad en las pesas y medidas,

D. Oreamuno & Cía.

Para órdenes por teléfono, llame al número 345.

Compañía Nacional de Seguros

INCENDIO

Transporte. Navegación

Capital 630,000-00 colones

Gral. Juan Bautista Quirós
 Presidente

Lic. Manuel Echeverría
 Vice-Presidente

Ing. Juan Francisco Echeverría
 Gerente

Teléfono No. 239

Apartado No. 640

Oficina: Esquina Ava. 2ª O. y Calle 4ª Sur

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

A. BOLETTI FAIT

ARQUITECTO,

Se hace cargo de hechura de planos y construcción de casas por dirección. Apartado Correos 451.

Tienda de Jaime Carranza

Apartado 513 - Contiguo Lechería Alberto González - Teléfono 169

Avisa a su numerosa clientela que acaba de recibir un variado surtido de artículos de uso doméstico en todos sus ramos
 Objetos de buen gusto para regalos a al alcance de todos los bolsillos
 Precios a cambio bajo - Visitentes para su provecho

SANTIAGO DURAN ESCALANTE
 ABOGADO

"Avisa por este medio a su clientela y amigos, que por el tiempo que dure la propaganda activa del Partido Acostista, tendrá mucho gusto de atenderlos en su casa de habitación de 7 a 8 a. m. y de 12 a 1 p. m. En casos de urgencia podrá encontrarse en la Jefatura General de Propaganda del Partido Acostista. — Para los asuntos relacionados con la política en general, se le encontrará de 8 a 11 y de 1 a 4 de la tarde en los bajos de la casa de don Luis Fernández, entre las oficinas que ocupa la Tributación Directa y don Francisco Amerling.

RAFAEL CRUZ

Cirujano Dentista
 25 varas de la Botica Francesa

LA CIUDAD DE MEXICO

ERNESTO ORTIZ

DEPÓSITO PERMANENTE DE HARINA

Zapatería La Elegancia

DE ENRIQUE BENAVIDES

PASAJE JIMÉNEZ

Calzado fuerte, flexible y durable
 AP. 260

G. MARTIN Y Cia.

Apartado 807 Teléfono 349

Almacén de géneros y abarrotes

Recibimos fósforos GALLITO

Tobías Gutiérrez V.

Abogado y Notario

Bufete:

En el edificio que ocupa "El Hogar"

FUNERARIA POLINI

es la que hace todos

los mejores servicios

Teléfono No. 14

Nueva Jardinería

LA GUARIA

de J. B. Bienes

La preferida por las personas de buen gusto. Surtido completo de plantas y flores — 50 varas al O. de la Botica Astorga.

SECCION ECONOMICA DE AVISOS

TARIFA:

Cuatro líneas, cincuenta céntimos por inserción; mínimo, cuatro inserciones. Exceso, diez céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

Sacos yute grandes, jabón Sunlight, fóforos, alambre, clavos, grapas a precios sin competencia en la Bodega de Luis V. Azuola, contiguo al Royal Bar k.

Máquina de escribir se necesita en alquiler una, en buen estado, de preferencia Underwood.

Planta eléctrica con motor de gasolina, de cinco y medio caballos de fuerza, con dinamo de treinta y cinco amperes y setenta volts, marca UNIVERSAL con tres meses de uso y en perfecto buen estado. Puede verse funcionar en mi casa. — San José, 9 de octubre de 1919. — Ramón Zelaya.

Habiendo vendido mis haberes en la empresa "El Laberinto" aviso a mis amigos y relacionados que estoy dispuesto para entrar en negocio con quien necesite un socio o administrador de cualquier negocio industrial o de comercio. Lo mismo estoy dispuesto a comprar cualquier negocio, si es en buenas condiciones, industrial o comercial en o fuera de San José — Julio Alvarado Rodríguez. Apartado 995.—San José, 2 octubre 1919. J

Se vende una finca compuesta de: repastos, terreno para agricultura, con dos casas, un tren de salinas, cañerías y abundantes leñas, 35 animales de cría, varios cerdos, orilla línea férrea al Pacífico y río Barranca.—S. ARÁUZ S

Northern Railway Co.

AVISO

Se pone en conocimiento del público que a partir del primero de Octubre entrante y hasta el día 31 de diciembre del año en curso, además de los trenes regulares que hoy se corren, de acuerdo con el itinerario en vigor desde el 23 de junio de 1919, y por vía de tanteo, esta Empresa correrá los siguientes trenes regulares:

ENTRE LIMON Y SAN JOSE.—El que sale de Limón para San José, a las 9.40 a. m., correrá diariamente, en vez de los días Lunes, Viernes y Domingo.

El que sale de San José para Limón, a las 9.30 a. m., correrá diariamente, en vez de los días Martes, Jueves, Sabado y Domingo.

ENTRE CARTAGO Y SAN JOSE.—Diario excepto los Domingos —Sale de San José a las 11 a. m. y llega a Cartago a las 11.50 a. m. De regreso sale de Cartago a la 1 p. m. y llega a San José a la 1.45 p. m. Estos trenes, como anteriormente, pararán en las estaciones intermedias.

Siempre que el movimiento de pasajeros lo justifique, la Compañía continuará corriendo estos trenes, después del primero de enero de 1920 —San José, 28 de setiembre de 1919.

M. M. Marsh, Superintendente — G. P. Chittenden, Administrador

BAZAR DEL MERCADO

JOSE ESQUIVEL

Ofrece un inmenso surtido de sombreros de pita a precios sin competencia

Francisco Orlich y Cia.

N. Orlich * Orlich Hnos.

Fabricantes de Jercia, Brevé y Jabón

IMPORTADORES Y EXPORTADORES

SAN JOSÉ Y SAN RAMÓN

EL GRANERO - - De Rómulo Artavia

Depósito de tabaco palmareño y abarrotes en general.
 Los precios más bajos de plaza.

LA GRANJA * ALMACEN DE ABARROTES

E. SABORIO & Co.

25 varas al Norte del Mercado — Calle del Pato de la Vaca
 Teléfono 777 — Telégrafo: SABORIO — Apartado 737

HARINA de la mejor calidad * Surtido constante de toda clase de artículos
 Siempre a los precios más bajos de plaza

La Bella Jardinera, de José Alvarado M.

se ha trasladado al lado Oeste de la Tienda Azul.—Llegaron cintas, encajes, terciopelos y flacos.—Todo fresco.

LAS TRES ESTRELLAS

FABRICA DE ESCOBAS

Gran surtido de escobas de todos los tamaños. Cuidadosa elaboración con materiales escogidos. Se compra paja de millo a los mejores precios. Situada detrás del Colegio de Señoritas.

B. A. GONZALEZ & Cía.

FABRICANTES DE PUROS Y CIGARRILLOS "NACIONALES"

Marca registrada

San José de Costa Rica

UN MAL VOLATINERO



El droguista que trata de sostener un artículo tan sospechoso como las tabletas de aspirina anónimas o de marca desconocida, intenta un equilibrio imposible y no logra otra cosa que ponerse en ridículo ante las gentes sensatas.
 El comprador de buen criterio exige siempre las Tabletas Bayer de Aspirina legítimas y rechaza todos los substitutos e imitaciones, por que sabe que suelen componerse de polvo de talco o quizás de otras substancias gravemente nocivas para el organismo. Proceda Ud. con igual acierto. Recuerde siempre que defenderse de las enfermedades mismas, falsificadas es tan importante como defenderse de las enfermedades mismas. Cuando pretendan venderle tabletas de aspirina desconocidas diciéndole que los son "tan buenas como las Bayer," rechácelas terminantemente por que los están engañando. Las TABLETAS BAYER DE ASPIRINA son únicas e insustituibles. Nunca compre otras. Para identificarlas, fíjese en que cada una de ellas, lo mismo que la cajita cartón en que va el tubo, la etiqueta de éste y su tapa de rosca, lleven la Cruz Bayer.



The Costa Rica Comisión, Unicos Representantes.—Frente la Plaza de la Artillería